
Rapport de la rectrice au Sénat, 12 décembre 2023

Alors que nous approchons la fin de l'année 2023 et que la période d'examen est bien entamée,
je ne peux m’empêcher de réfléchir à l’aventure remarquable que nous avons entrepris
ensemble au cours de l’année écoulée.

Il y a presque exactement un an, la Provost Brouwer et moi avons été nommés dirigeants par
intérim ici à la Laurentienne. Nous avons été honorés de participer à cette aventure difficile à
vos côtés et grâce à vous tous, des progrès significatifs ont été réalisés. Nous avons réussi à
attirer d’excellents talents pour renforcer nos programmes académiques, soutenir notre mandat
bilingue et triculturel, et recruter des leaders compétents et expérimentés pour nous aider à
guider et à faire progresser la transformation et à faire avancer l’Université. Plusieurs efforts
demeurent nécessaires, mais tellement ont déjà été accomplis.

Malheureusement, je n’ai aucune mise à jour sur les mesures prises par le gouvernement
provincial en réponse au rapport du groupe d’experts. Huit à dix universités ontariennes ont
publié des articles d'opinion ou fait des déclarations similaires affirmant qu'elles seraient en
situation déficitaire cette année et évoquant des problèmes encore plus graves à l'avenir si le
régime de financement n'était pas amélioré. Le COU [Conseil des universités de l'Ontario]
intensifie sa campagne de lobbying pour améliorer le financement. L'OCUFA [Confédération
des associations de professeurs universitaires de l'Ontario] a organisé il y a une semaine à
Toronto une conférence abordant également la question de la façon d'améliorer le financement
des universités, intitulée « Financer notre avenir : garder les universités publiques ». J'ai
participé à un panel intitulé « Pourquoi les universités financées par des fonds publics sont
importantes : les coûts des réductions de financement ». Fabrice Colin de LUFA était également
présent à la conférence. Un autre développement susceptible d'avoir une incidence sur les
budgets est l'annonce récente du gouvernement fédéral selon laquelle la garantie financière
que les étudiants internationaux devront présenter pour obtenir un visa passera de 10 000 $ à
plus de 20 000 $, et qu'il pourra également réglementer le nombre de permis d'études. Ce
dernier n’avait aucun détail, mais selon la manière dont cela se déroulerait, cela pourrait avoir
un effet profond sur les finances de n’importe quelle institution.

Je tiens moi aussi à souligner le décès du Dr. Ali Reguigui. Il a eu un impact profond sur de
nombreux membres de notre communauté, créant un héritage remarquable grâce à ses
nombreuses réalisations et contribuant à façonner l’identité de l’Université au cours de ses 33
années en tant que membre du corps professoral. Il a été l'un des architectes de la MA
interdisciplinaire en études relationnelles, qui a été récemment approuvée (en 2023) et qui sera
lancée à l'automne 2024. Ce programme est un ajout essentiel à l'offre de la Laurentienne, car
une maîtrise en langue française est une exigence pour se conformer aux Loi sur les services
en français. Ce que la plupart d'entre vous ne savent pas, c'est qu'il a été l'une des premières
personnes que j'ai rencontrées à la Laurentienne, lorsqu'un collègue et moi avons été nommés
par l'ACPPU pour enquêter sur des allégations au sein de la Faculté des arts ici. Il fut un des
premiers individus que l’on a interviewé en janvier 2015.

Je souhaite à tous des vacances réparatrices, la chance de ralentir un peu, de passer du temps
avec vos amis et votre famille, et je me réjouis de continuer à collaborer avec vous tous au
cours des prochains mois.



Transformation Opérationnelle
Le plan de transformation ayant été approuvé par le Conseil des gouverneurs le mois dernier,
nous attendons maintenant l’approbation du ministère des Collèges et Universités. Cette
approbation est nécessaire pour que nous puissions avancer de manière significative vers la
phase suivante, la phase de mise en œuvre. En attendant, la révision de l’ERP (Entreprise
Resourcing Planning) se poursuit, soutenue par Deloitte, tout comme la planification pour la
Transformation du Bureau de l’Implémentation (TIO) et le travail de transformation lui-même,
estimés à 3 à 5 ans, avant de passer à son éventuelle phase d'« amélioration continue » à l'état
stable.

Planification Stratégique
Le processus de planification stratégique touche à sa fin alors que nous continuons de recevoir
des commentaires sur la version préliminaire actuelle du plan. Ce processus se poursuit au
Sénat aujourd’hui, et les membres du Conseil discuteront de l’ébauche du plan le 15
décembre. Il est prévu que le plan soit finalisé d’ici la mi-février, où il sera soumis au Sénat (13
février) et au Conseil (16 février). En plus de continuer à affiner l’ébauche du plan, StrategyCorp
commence à travailler sur une version narrative du plan ainsi que sur certains indicateurs de
performance possibles, donc des moyens à la fois quantitatifs et qualitatifs pour nous permettre
de mesurer et de démontrer nos progrès sur le plan. Bientôt, les projets universitaires et de
recherche commenceront à prendre forme.

Conseil des Gouverneurs
Le Conseil continue de reconstituer ses rangs en comblant les postes vacants, y compris les
postes vacants de LGEC (lieutenant-gouverneur en conseil), qui nécessitent l'approbation du
gouvernement provincial. Il y a des réunions du conseil d'administration cette semaine, avec
une séance de formation le jeudi après-midi, le 14 décembre, et une réunion publique habituelle
du conseil le vendredi matin, le 15 décembre.

Le Point sur les Recherches Administratives Supérieures
Comme vous l’avez probablement vu lors de l’annonce officielle, la 12e rectrice et
vice-chancelière de l’Université Laurentienne, Mme Lynn Wells, commencera ses travaux le 1er
avril 2024. J’aimerais remercier ceux d’entre vous qui ont siégé au comité de recherche, ainsi
que ceux qui ont fourni des commentaires tout au long du processus.

Le comité de recherche du poste prévôt a interviewé les candidats au cours des dernières
semaines, et le processus de sélection et les discussions se poursuivent. Les recherches pour
le prochain vice-président adjoint aux services financiers et pour le prochain secrétaire
universitaire associé se poursuivent. La recherche d’un deuxième conseiller juridique a permis
d’identifier un candidat préféré et si le tout se déroule bien, cette personne devrait commencer
ses fonctions au cours du mois de janvier.

La Provost et vice-rectrice aux études Brouwer serait en mesure de fournir plus de détails sur
ses recherches en cours : doyenne de la faculté l'éducation et de la santé, doyenne de la
faculté de gestion, bibliothécaire en chef et vice-recteur/ice associé, population étudiante.

Deux appels seront bientôt lancés. Le Comité conjoint des grades honorifiques a récemment
été formé de sorte que le bureau du président peut envoyer l’appel aux candidatures pour les
diplômes honorifiques qui seront décernés lors de la prochaine collation des grades du
printemps. Le deuxième concerne le Prix d’excellence en gouvernance, qui a été approuvé lors
du Sénat d’octobre (voir pages 42 et 43 de l’ordre du jour).

https://laurentienne.ca/nouvelles/lynn-wells-12e-presidente-et-vice-chanceliere
https://laurentienne.ca/nouvelles/lynn-wells-12e-presidente-et-vice-chanceliere
https://drive.google.com/file/d/10z8CLct9ZJNiyVB2pibFThpfbo-m6fyn/view?usp=drive_link
https://drive.google.com/file/d/10z8CLct9ZJNiyVB2pibFThpfbo-m6fyn/view?usp=drive_link


Je voudrais noter que nous avons une nouvelle équipe exécutif SGA. Je leur souhaite la
bienvenue dans leurs différents rôles, notamment au sein des structures de gouvernance de
l’Université.

La dernière assemblée publique de ce semestre aura lieu le mercredi 13 décembre de 13h à
15h via Zoom. L’ordre du jour est simplement destiné à la rectrice et aux vice-rectrices pour
qu’elles puissent fournirent des mises à jour et répondre aux questions.

Au nom du Conseil des gouverneurs, du Rectorat, du SEUL, de l’APPUL, du SCFP et de
l’APAPUL, nous sommes tous invités à nous réunir pour un rassemblement festif, en tant que
communauté, pour lancer la période des fêtes le vendredi 15 décembre à partir de 14h30 à
16h30 dans l’Atrium. Des rafraîchissements seront servis et de la musique française en direct
sera jouée.

Félicitations
Merci à ceux qui ont participé aux 16 jours d’activisme contre les violences basées sur le genre.
Il s'agit d’une campagne annuelle qui a débuté le 25 novembre, la Journée internationale pour
l’élimination de la violence à l'égard des femmes, et s’est poursuivie jusqu’au 10 décembre, la
Journée des droits de l’homme. Cette campagne a été l’occasion de dénoncer et de prendre la
parole sur les violences basées sur le genre, et de renouveler notre engagement à mettre fin à
la violence contre les femmes, les filles et les personnes 2SLGBTQI+.

Félicitations aux membres du Comité sur la durabilité de l'environnement, Avery Morin
(étudiante en neurosciences comportementales) et Anastacia Chartrand (récemment diplômée
en communication scientifique), qui ont récemment été invités à reprendre la scène mondiale,
cette fois lors de la COP28 de la Conférence des Nations Unies sur les changements
climatiques à Dubaï, auquel ils ont assisté virtuellement. Leur présentation peut être visionnée
sur YouTube.

Pour souligner la Semaine mondiale de l’entrepreneuriat 2023, qui a eu lieu du 13 au 17
novembre, la Fonderie a mis l’accent sur un(e) entrepreneur(e) diplômé(e) de l’Université
Laurentienne chaque jour de la semaine. Les diplômé(e)s célébrées : Kielyn Marrone, Kati
McCartney, Christina Visser, David Anselmo, et Karim Omri. Merci au personnel de la Fonderie
pour cette initiative.

Vale s'est engagé pendant 5 ans à soutenir le programme de recherche du CFEU @ VLWLC,
dirigé par le professeur Jackie Litzgus. Vale fournira 960 000 $ pour la période 2023-2027. Cet
engagement témoigne de la confiance de Vale envers “Cooperative Freshwater Ecology
Unit” et de la dynamique ascendante de la Laurentienne, et constituera un levier essentiel pour
de nouvelles demandes de subventions et de nouvelles collaborations de recherche, ainsi qu'un
incitatif attrayant pour reconstruire le programme CRC.

Le classement annuel “Research Infosource Ranking” a été publié le 7 décembre. La
Laurentienne est passée de la 34e place l’an dernier à la 30e place. Nous sommes la première
université de l’Ontario classée au premier cycle pour les revenus de recherche.
https://researchinfosource.com/cil/2023/top-50-research-universities/list

https://www.sga-age.com/fr/our-team
https://laurentienne.ca/assets/files/EDHRO/16-Days-Of-Activism/EDHRO_16DaysActivismCalendar_FRE_November2023.pdf
https://www.youtube.com/watch?v=O59i_Z3_NfQ
https://www.youtube.com/watch?v=O59i_Z3_NfQ
https://researchinfosource.com/cil/2023/top-50-research-universities/list

